Особенности обстановки, повлиявшие на организацию и деятельность органов государственной безопасности БССР в 1944–1990 гг.

Краско Г.Г.

Государственное учреждение образования «Институт национальной безопасности Республики Беларусь», Минск

Научная актуальность проблемы, избранной для исследования, обусловлена тем, что, несмотря на внимание ученых к новейшему периоду отечественной истории, многие вопросы деятельности органов государственной безопасности БССР остаются малоизученными. Анализ обстановки, сложившейся на территории БССР в 1944–1990 гг., выделение и характеристика ее основных особенностей, которые оказали влияние на организацию и деятельность органов государственной безопасности, содействуют дальнейшему углублению научного изучения истории Беларуси.

Цель статьи – проанализировать сложившуюся на территории БССР в 1944–1990 гг. обстановку, выделить и охарактеризовать ее основные особенности, которые оказали влияние на организацию и деятельность органов государственной безопасности.

Материал и методы. В основу работы положены принципы системности, объективности и историзма. Для достижения поставленной цели использовались общенаучные (анализ, синтез, обобщение, дедукция, логический) и специальные (генетический, сравнительный, ретроспективный) исторические методы.

Результаты и их обсуждение. До конца 1950-х гг. деятельность органов государственной безопасности была в значительной степени обусловлена совокупностью дестабилизировавших ситуацию реальных и потенциальных внешних и внутренних угроз, связанных с длительным периодом оккупации, во время которой на территории республики была создана разветвленная сеть германских спецслужб, а также сложным социально-экономическим положением, сохранением репрессивного вектора во внутренней политике, историческими особенностями развития регионов БССР и геополитической позицией. На протяжении всего исследуемого периода наряду с внутриполитической обстановкой на организацию и деятельность органов государственной безопасности оказывало влияние развитие международной ситуации.

Заключение. В целом на деятельность органов государственной безопасности БССР в 1944–1990 гг. в большей степени воздействовали процессы и события, происходившие в самой республике.

Ключевые слова: органы государственной безопасности, коллаборационизм, репатриация, антисоветское вооруженное подполье, антисоветская деятельность.

Features of the Situation that Affected the Organization and Activities of the State Security Bodies of the BSSR in 1944–1990

Krasko H.H.

State Educational Establishment «Institute of National Security of the Republic of Belarus», Minsk

Despite the attention of domestic scientists to the newest period of national history, a lot of questions of the activity of the state security bodies of the BSSR remain poorly studied. This explains the currency of the research issue. The analysis of the situation in the territory of the BSSR in 1944–1990, the identification and characterization of its main features, which had an impact on the organization and activities of the state security bodies, contributes to the further scientific study of the history of Belarus.

The purpose of the study is to analyze the situation in the territory of the BSSR in 1944–1990, to single out and characterize its main features which influenced the organization and activities of state security bodies.

Material and methods. The research is based on the systemic principles, on the principles of objectivity and historicism. To reach the goal the author used general scientific methods (analysis, synthesis, generalization, deductive, logical) and special historical methods (historical-genetic, comparative-historical, retrospective etc.).

Findings and their discussion. Until the late 1950's the activities of the state security bodies were largely conditioned by a combination of real and potential external and internal threats that were destabilizing the situation connected to a prolonged occupation, during which an extensive network of German special services was established on the territory of the Republic, as well as by a complex social and economic situation, the repressive domestic policy, historical features of the development of the BSSR and geopolitical situation. During the period under study, along with the domestic political situation, the organization and activities of the state security agencies were influenced by the development of the international situation.

Conclusion. On the whole, the activities of state security bodies of the BSSR were to a great extent influenced by processes and events which took place in the Republic.

Key words: state security bodies, collaborationism, repatriation, anti-Soviet armed underground, anti-Soviet activities.